
المعرب والمبني
 المعرب: ما يتغير آخره بتغير العوامل التي تسبقه : كالسماء والأرض والرجل ويكتب 
 والمعربات هي : جميع الأسماء إلا قليلا منها والفعل المضارع الذي لم تتصل به نونا التوكيد ولا نون النسوة 
والمبني : ما يلزم آخره حالة واحدة ، فلا يتغير ، وإن تغيرت العوامل التي تقدمته .
 والمبنيات))  كأسماء الاستفهام والشرط وأسماء الأفعال وأسماء الإشارة والأسماء الموصولة والمضمرات، والماضي والأمر دائما)).
والأصل في الأسماء الإعراب والأصل في الأفعال والحروف البناء حسب رأي البصريين     
المعرب من الاسماء بنقسم الى
1ـ معرب بالحركات الظاهرة كـ ( ارض، زيد)
2ـ معرب بالحركات المقدرة كـ ( سما ،هدى)
وإلى : 
1ـ متمكن امكن : مثل محمد ، علي
2ـ متمكن غير أمكن ، مثل: أحمد ، ابراهيم وهي اسماء ممنوعة من الصرف.
 (
المبني والمعرب من الأفعال
)


 


الأفعال المبنية 
1ـ الفعل الماضي وعلامات بنائه
يبنى على الفتح إذا لم يتصل به شيء أو اتصل به ضمير غير متحرك مثل ألف الاثنين مثل: حضرا
يبنى على السكون إذا اتصل به ضمير رفع متحرك مثل :قلت، قلنا 
يبنى على الضم إذا اتصل به واو الجماعة مثل كتبوا ، ضربوا
2ـ فعل الأمرـــــــــــــــــــــــ وعلامات بنائه
يبنى على السكون  مثل اذهب ، اكتب
يبنى على حذف حرف العلة إذا كان معتــــــل الآخر مثل :ارم ،اسع 
يبنى على حذف النون إذا كان من الأفعال الخمسة مثل: ادرسي ادرسوا، ادرسا
الفعل المضارع  معرب ولكنه يبنى إذا :
1ـ باشرته نون التوكيد الثقيلة والخفيفة 
2ـ إذا اتصلت به نون النسوة  


